

E 2001, Archiv-Nr. 1519

*Le Ministre de Suisse à Berlin, Ph. Mercier,
au Chef du Département politique, F. Calonder*

L Confidentiell. Geheim¹

Berlin, 6. Februar 1918

Unter Bezugnahme auf Ihr Telegramm Nummer 51² betreffend den von der maximalistischen Regierung in Petersburg für die Schweiz vorgesehenen Gesandten *Salkind* (Adjunkt des Auswärtigen in Petersburg) und dessen Begleiter Kamenew beehre ich mich, Ihnen mitzuteilen, dass ich mich mit Herrn Hugo Lindemann, Mitglied des Vorstandes der ZEG, in Verbindung gesetzt habe.

Seine Auskunft, die ich Sie bitte, als streng konfidentiell zu betrachten, war kurz folgende: Salkind, an den sich Herr Lindemann anlässlich der in Petersburg stattge-

1. *L'indication Geheim a été vraisemblablement ajoutée par le DPF.*

2. *Non reproduit. Cf. aussi n^o 384.*



6 FÉVRIER 1918

681

habten Verhandlungen der ZEG noch sehr gut erinnerte, ein Mann mit mehr oder weniger Umgangsformen, trat auf in Samtjacke, Kniehose, Baret (grosse Figur, lange wirre Haare bis auf die Schultern). Er sei der Typus des Kaffeehauspolitikers, der in der Diskussion sehr gewandt, über eine ziemlich gute allgemeine Bildung verfüge. Seine Tätigkeit, als Adjunkt des Auswärtigen, beschränke sich lediglich auf Propaganda für anarchistische Ideen (wobei die praktische Ausführung derselben als absolute Nebensache gar nicht in Betracht komme). Der Mann sei sich des Sinnes und der Bedeutung seiner Stellung gar nicht bewusst und lege in praktischen Regierungsgeschäften (politischer oder handelspolitischer Natur) eine direkt jugendliche und unreife Auffassung und Anschauung an den Tag.

Über das Vorleben des Genannten weiss unser Gewährsmann nichts Genaueres; er hätte aber den sicheren Eindruck, dass der «Student» (vielleicht im Alter zwischen 30 und 40), wie er sich ausdrückte, nie einen Beruf, geschweige eine Tätigkeit, die seiner jetzigen entspreche, ausgeübt hätte. Salkind, im übrigen ein Jude, sei aber noch einer der «Besten und Gebildetsten» von den Leuten gewesen, mit denen er zu verhandeln das zweifelhafte Vergnügen gehabt hätte.

An Herrn Kamenew erinnerte sich Herr Lindemann nur noch schwach; auch für ihn gelte ungefähr die gleiche Charakterisierung wie für Salkind.